

España hace historia con un Ejecutivo en el que 11 de los 18 puestos están ocupados por mujeres, por encima de países como Finlandia, Suecia y Noruega

## El Gobierno con más ministras de Europa

**PILAR ÁLVAREZ, Madrid** Una vicepresidenta que asume Igualdad, ministras para los asuntos económicos, en la portafolio, al frente de Defensa, Justi-

cia y Trabajo. Y así hasta 11 de los 18 puestos, incluido el presidente. Con este Ejecutivo, España hace historia respecto a sí misma, en Europa y, con mucha

probabilidad, también en el mundo. El 61% de los miembros son mujeres. Por una décima, se incumple por primera vez en favor de las mujeres la recomenda-

ción de paridad recogida en la Ley de Igualdad de 2007, que fija no menos de un 40% de representación de cada sexo. El nuevo Ejecutivo de Pedro

Sánchez es el que tiene más mujeres al frente en toda Europa, por delante de los modélicos nórdicos. Solo en otros ocho países de los 35 que mide Instituto

**PEDRO DUQUE** Ciencia, Innovación y Universidades

### Un astronauta para invertir en investigación

**MANUEL ANSEDE, Madrid** Pedro Duque (Madrid, 1963), nuevo ministro de Ciencia, Innovación y Universidades, es una de las caras más conocidas de la ciencia española. El 29 de octubre de 1998 despegó de Cabo Cañaveral a bordo del transbordador *Discovery* y permaneció nue-

ve días en el espacio, como responsable de una treintena de experimentos científicos. Ocho millones de españoles siguieron en directo su primera aventura espacial. En 2003 Duque volvió al espacio, a bordo de una nave rusa *Soyuz*, y pasó 10 días en la Estación Espacial Internacional.

El madrileño acabó ingeniería aeronáutica en 1986 en la Universidad Politécnica de Madrid, con matrícula de honor. En 1992 fue seleccionado por la Agencia Espacial Europea como astronauta. Duque se había presentado a las pruebas tras ver el anuncio en un periódico. Desde entonces ha recibido galardones como la Orden de la Amistad, entregada por el expresidente ruso Boris Yeltsin, y el Premio Príncipe de Asturias de Cooperación Internacional en 1999.

Duque es un activo defensor de la inversión en ciencia y educación. "Si continuamos no invir-



Pedro Duque.

tiendo en el futuro, se hundirá el país para siempre", proclamó en 2013, durante las movilizaciones contra los recortes. "La educación pública y realmente gratuita es la base para el desarrollo", insistió hace unos meses.

También es un crítico durísimo de las pseudociencias. "Por mucho que la industria de la homeopatía consiga, con no sabemos qué artes, que la Unión Europea o los Gobiernos la amparen, eso no cambia nada. No funciona. No hace nada. Al menos nadie nos obliga a pagarles las chuches esas que venden", tuiteó el 28 de abril.

**MAGDALENA VALERIO** Trabajo, Migraciones y Seguridad Social

### Una funcionaria que deberá pactar con el PP

**MANUEL V. GÓMEZ, Madrid** El nombramiento de Magdalena Valerio (Torremocha, Cáceres, 1959) como ministra de Trabajo marca una prioridad clara para su cartera: las pensiones y la Seguridad Social, cuyo déficit ya se acerca a los 19.000 millones. Esta funcionaria de la Junta de Cas-

tilla-La Mancha es actualmente la responsable de Seguridad Social en la ejecutiva socialista. Su intención es hacer cambios importantes (derogar la reforma de 2013) pero con el apoyo más amplio posible dentro del Pacto de Toledo, y esto pasa, ineludiblemente, por pactar con el PP.

Desde hace días el nombre de Valerio sonaba en todas las quinielas. Su cercanía a Pedro Sánchez lo justificaba. Ha estado con él casi desde el principio y, especialmente, cuando el hoy presidente volvió a presentarse a las primarias del PSOE en 2017. A la pregunta de si sería ministra, ella respondió: "Estoy a su disposición. Tenemos confianza. Y si al final no soy ministra, pues [no pasa] nada".

Valerio sacó en los noventa unas oposiciones a técnico de la Seguridad Social y el INEM. Pero el conocimiento del departamento que gestionará también le lle-



Magdalena Valerio.

ga por el *cursum honorum* que ha seguido antes de ser nombrada ministra: ha sido responsable de Empleo en Castilla-La Mancha entre 2005 y 2007 (ocupó otros dos carteras en ese Gobierno autonómico) y diputada en el Congreso, donde fue vocal de la Comisión de Empleo; no renovó su puesto en 2016, pero tras las últimas primarias, que ganó Sánchez, pasó a ser responsable de pensiones en el PSOE. En los últimos meses ha vivido a caballo entre Guadalajara, donde trabaja, y Madrid, donde hacía su "voluntariado político" que ahora ha recibido recompensa.

**MÁXIM HUERTA** Cultura y Deporte

### El ministro afrancesado que odia hacer deporte

**MARTA FERNÁNDEZ, Madrid** Era inevitable que aquel niño que jugaba con las palabras estudiara periodismo. Y que, como todos los plumillas de aquellos años, compaginara los apuntes de la facultad con sus primeros trabajos. De la radio pasó a la prensa y de allí a televisión. Los espectadores

de Canal 9 le recordarán microfónico en mano y en el plató de informativos. No tardaron en ficharle en Telecincó y terminó en Madrid. Noche tras noche, Máxim Huerta (Utiel, Valencia, 1971) aparecía en la pantalla con su dicción impecable y su aplomo para dar el parte de guerra de Irak.

En 2005, cambió las madrugadas por los madrugones y se fue a trabajar con Ana Rosa Quintana. En aquel plató puso su mordacidad y su respuesta siempre rápida ante políticos, celebridades, deportistas y quien tocara. Muchos, que ni siquiera le vieron, nunca se lo perdieron. De las noticias al entretenimiento. Pecado. Aunque contó a los espectadores en directo la muerte de un papa, la boda de un príncipe, los atentados de muchas mañanas...

Un día, decidió dedicarse de pleno a lo suyo: la escritura. Y dejó la tele. Tenía ya cinco libros



Máxim Huerta.

publicados y un premio Primavera de novela. Y la bendición de Ana María Matute, la escritora a la que siempre había admirado.

Siempre ha dicho lo que piensa. Que odia el deporte. Hacerlo. Y la tiranía de los cuerpos perfectos. Que no le gusta el Toro de la Vega. Ni los políticos mentirosos. Será porque es afrancesado, sin acento delator. Hay ministros de Cultura a los que se ve por primera vez en un cine o en un teatro, en una librería o en una exposición cuando les nombran. Él fue lector antes que nada.

**DOLORES DELGADO** Justicia

### Fiscal curtida 25 años en la Audiencia Nacional

**R. R., Madrid** Dolores Delgado (Madrid, 1962) llega al Ministerio de Justicia desde la Audiencia Nacional, donde ha pasado 25 de los 28 años que lleva en la carrera fiscal. La mayoría de este tiempo lo ha dedicado a la lucha contra el terrorismo y actualmente era la fiscal coordi-

nadora de la lucha contra el terrorismo yihadista. Hace unos meses fue elegida por sus compañeros de carrera como vocal del Consejo Fiscal, el órgano asesor de la Fiscalía General del Estado.

Miembro de la Unión Progresista de Fiscales, la nueva ministra ha apoyado las reivindicacio-

nes laborales que han centrado las movilizaciones protagonizadas en los últimos meses por jueces y fiscales y la huelga del pasado 22 de mayo, por lo que el nombramiento de Delgado ha sido recibido en general con satisfacción por el sector. Sus compañeros esperan que la ministra haga ahora desde el Gobierno lo que pedía como fiscal.

La asociación a la que pertenece ha sido también muy crítica con la labor de Rafael Catalá, su antecesor al frente de la cartera de Justicia, de quien pidieron la dimisión en más de una ocasión. La última, junto al resto de



Dolores Delgado.

asociaciones profesionales de jueces y fiscales, por las dudas vertidas por el entonces ministro sobre el juez que firmó el voto particular de la sentencia del caso de *La Manada*.

Delgado es también una defensora de la justicia universal y fue la fiscal que consiguió la primera condena en España por crímenes de lesa humanidad, la del exmilitar argentino Adolfo Scilingo. Comparte esa lucha por la justicia universal sin límites con Baltasar Garzón, con quien fraguó una buena amistad durante los años en los que aquel ejerció como juez en la Audiencia Nacional.

## CAMBIO DE GOBIERNO

ESPAÑA

Europeo de Igualdad de Género —la UE28 más siete invitados— gobiernan Ejecutivos paritarios. Entre ellos, Suecia, Noruega, Alemania y Francia, según los últimos datos del instituto, correspondientes al segundo trimestre de 2018.

Finlandia no está ahora mismo en ese grupo (35,5%) pero durante muchos años fue el gran referente. En 2007, 12 de los 20 miembros de su Gabinete eran mujeres, un 60% del total. Algún medio lo coronó entonces como

el país con el Gobierno "más femenino" del mundo.

La falta de datos globales impide afirmar con rotundidad que eso sea cierto, pero es previsible que sí. "Seguro que era el Gobierno con más mujeres de las democracias consolidadas, igual que ahora lo es España, y sería muy raro que hubiera algún otro ejemplo que se haya escapado a los estudios de género realizados hasta ahora", explica Juan Rodríguez Teruel, profesor de Ciencia Política de

## Sánchez destaca que luchará contra la desigualdad de género

### Finlandia tuvo el primer Gabinete con una mayoría femenina

la Universidad de Valencia y miembro de Agenda Pública. La filósofa y experta feminista Alicia Miyares subraya que, además de hacer historia numérica, este nuevo Ejecutivo responde a la exigencia de una ola histórica del feminismo que convocó la primera huelga de mujeres de la historia de España el pasado 8 de marzo. Es un equipo "lleno de mujeres con talento, lo que pone encima de la mesa que estaban ahí pero que nunca se las ha buscado", añade.

Al anunciar su Gobierno ayer por la tarde en La Moncloa, Sánchez destacó que se trataba de un Ejecutivo paritario y que va a luchar contra la desigualdad "sobre todo de género". Frente a él, estaban sentados algunos de los hombres y mujeres que forman parte ya de su equipo. Por primera vez en la historia, salen más mujeres en la foto. Por eso ayer, había quien pedía en las redes sociales llamar a las cosas por su nombre: a partir de ahora cada viernes habrá Consejo de Ministras.

**REYES MAROTO** Ministra de Industria, Comercio y Turismo

## Una diputada autonómica minuciosa y dialogante

**JOSÉ MARCOS**, Madrid  
Reyes Maroto (Medina del Campo, Valladolid, 1973) asume la cartera de Industria, Comercio y Turismo —Rajoy suprimió el ministerio equivalente en 2016, trasladando sus competencias a Economía— tras labrarse en sus tres años como diputada en la Asam-

blea de Madrid fama de minuciosa y dialogante. Experta en presupuestos, su capacidad de negociación ha permitido al PSOE cerrar acuerdos con Podemos y Ciudadanos en las condiciones más complejas. Prueba de su empeño fue que los Presupuestos de la Comunidad de Madrid para 2016, los

primeros que aprobó el Gobierno de Cristina Cifuentes (PP), incluyeron casi 250 enmiendas, la mitad con sello socialista.

Licenciada en Económicas y profesora asociada del Departamento de Economía de la Universidad Carlos III, ha trabajado en Analistas Financieros Internacionales (2005-2010) o la Fundación IDEAS (2011-2013), entre otros.

Pedro Sánchez y el portavoz del PSOE en la Asamblea de Madrid, Ángel Gabilondo, impulsaron su entrada en las listas autonómicas en 2015. Gran colaboradora de Gabilondo, este le confió la responsabilidad de ser la portavoz



Reyes Maroto.

de Presupuestos, Economía, Empleo y Hacienda. Sus compañeros de bancada destacan su "rigor" y "compromiso".

Fichada como independiente, es afiliada del PSOE desde agosto de 2017. Un mes después fue designada secretaria de área de Desarrollo Sostenible en el congreso del PSOE-M. El secretario general de Madrid, José Manuel Franco, destaca de Maroto su trabajo "infatigable" e implicación diaria en la dirección regional del PSOE y del grupo parlamentario. Casada y con dos hijos, pertenece a la agrupación socialista de Alcorcón y es una reconocida feminista.

**FERNANDO GRANDE-MARLASKA** Interior

## Un juez conservador detrás de grandes casos

**Ó. L.-F.**, Madrid  
Con fama de meticuloso, el juez Fernando Grande-Marlaska (Bilbao, 1962) ha dejado huella allí por donde ha pasado. Llegó a la Audiencia Nacional en abril de 2004 y terminó engrosando la lista de jueces estrella. Coincidiendo con el Gobierno de Zapatero, y

mientras sustituía a su compañero Baltasar Garzón en el Juzgado Central de Instrucción 5, abrió la investigación del caso *Faisán* por el chivatazo a ETA que terminó con la condena a dos policías. Al frente de otro juzgado archivó las diligencias por la fraudulenta identificación de 30 de los 62 mil-

tares que murieron en el accidente del Yak-42, lo que le reportó un aluvión de críticas.

También tuvo actuaciones sonadas cuando ocupó la presidencia de la Sala de lo Penal de la Audiencia Nacional. En noviembre de 2013 empleó su voto de calidad para excarcelar a nueve etarras sin esperar al criterio del Tribunal Supremo sobre la aplicación de la *doctrina Parot* tras la sentencia del Tribunal de Estrasburgo que derogaba esta. Tiempo después admitiría que aquello le supuso un desgarró emocional. Elegido miembro del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ) a



Fernando Grande-Marlaska.

propuesta del PP aquel mismo año, en enero de 2017 pasó a formar parte de su comisión permanente, el núcleo duro del órgano de gobierno de los jueces.

Poco amigo de entrevistas, en junio de 2006 concedió una EL PAÍS en la que hizo pública su homosexualidad. Desde entonces ha sido un destacado activista por los derechos del colectivo LGTBI. Diez años después publicaba un libro autobiográfico en el que detallaba el impacto que supuso en su familia su condición sexual. En 2005, tras aprobarse el matrimonio homosexual, se casó con su pareja, Gorka Gómez.

**ISABEL CELAÁ** Educación y Formación Profesional y portavoz

## Tres décadas de experiencia educativa

**M. ORMAZÁBAL**, San Sebastián  
La trayectoria política de la nueva ministra de Educación y portavoz del Gobierno, Isabel Celaá (Bilbao, 1949) ha estado unida a la enseñanza desde 1987. Entre 2009 y 2012 fue la consejera de Educación, Universidades e Investigación del primer Gobierno so-

cialista en el País Vasco, liderado por Patxi López. Bilbaína de 69 años, es licenciada en Filología Inglesa, Filosofía y Derecho, además de catedrática de instituto. En su etapa en Euskadi se empeñó en introducir el trilingüismo en las aulas vascas y apostó por "un sistema público de enseñan-

za de calidad". Una de sus principales preocupaciones durante su etapa como consejera fue alcanzar lo que ella denominaba la "excelencia educativa", tanto de directivos como de profesores y alumnos.

Casada y madre de dos hijos, Celaá ha asumido responsabilidades institucionales en el ámbito de la educación desde 1987, cuando el consejero vasco José Ramón Recalde —víctima de un atentado de ETA en 2003— la fichó para dirigir su gabinete en el Departamento de Educación, Universidades e Investigación del Gobierno vasco. Después daría el salto a la



Isabel Celaá.

viceconsejería, con Fernando Buesa, asesinado por la banda en 2000, como titular de la cartera educativa. Finalmente ella misma fue consejera en 2009.

En una entrevista en 2010, Celaá dijo que el principal problema en el sistema español era el abandono escolar temprano.

La nueva ministra de Educación es parlamentaria vasca desde 1988 y ha sido la encargada de los asuntos educativos del grupo socialista en la Cámara. Antes de integrar el gabinete de Patxi López, Celaá fue durante un año la vicepresidenta primera del Parlamento autonómico.

**LUIS PLANAS** Agricultura y Pesca y Alimentación

## El diplomático que intentó competir con Susana Díaz

**MANUEL PLANELLES**, Madrid  
Quizás por lo que públicamente se puede conocer más a Luis Planas (Valencia, 1952) es por el paso quijotesco que dio en 2013: intentar vencer al poderoso aparato del PSOE andaluz y disputarle su secretaría general a Susana Díaz. No lo consiguió y tuvo que volver

al Cuerpo de Inspectores de Trabajo, donde tenía su plaza desde hace casi cuatro décadas.

Pero Planas —licenciado en Derecho, casado y con dos hijos y vinculado a la política desde los ochenta— es mucho más que aquel paso. En Andalucía fue consejero de Agricultura y Pesca pri-

mero con Manuel Chaves y después con José Antonio Griñán. También desempeñó los cargos de embajador de España en Marruecos y embajador de España ante la UE. Y es, también, un gran conocedor de los entresijos de la política comunitaria. Actualmente era el secretario del Consejo Económico y Social de la UE.

En su última etapa como consejero andaluz le tocó la fase final de la negociación de la Política Agraria Común (PAC); ahora tendrá que negociar en Europa como ministro una nueva reforma de esta PAC y defender los intereses de España.



Luis Planas.

También en su última etapa como consejero tuvo competencias en medio ambiente. Y en el poco tiempo que ocupó el cargo dio algunos pasos significativos, como frenar una macrorurbanización en el paraje virgen de Valdevaqueiros (en Tarifa) y paralizar el almacén de gas en Doñana. Cuatro años después, una juez de Huelva le imputó en una investigación por no impedir captaciones ilegales de agua en el entorno de Doñana. La Fiscalía de Medio Ambiente de Huelva asegura que no ve delito en su actuación, con lo que previsiblemente se archivará esa acusación en breve.